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Президент Владимир Путин 
заявил о переходе к массовой 
вакцинации от коронавируса 
в России. А чем больше лю-
дей приглашают на прививки, 
тем чаще возникают вопросы 
о нюансах вакцинации. Мы 
попросили ответить на самые 
важные вопросы кандидата 
медицинских наук, эксперта 
по разработке, исследованиям 
и регистрации лекарственных 
препаратов Николая КРЮЧ-
КОВА.

 У МЕНЯ ГЕРПЕС - 
ЗАПИСЫВАТЬСЯ 
НА ПРИВИВКУ 
ИЛИ ПОДОЖДАТЬ?

- Разными типами герпеса 
инфицировано большинство 
населения земли, поэтому 
вопрос очень актуален. Про-
тивопоказаний для вакцина-
ции нет, если только у вас не 
острая фаза герпеса, - по-
ясняет Николай Крючков. - 
Пузырьки на губах, которые 
не вызывают серьезного 
недомогания - повышения 
температуры, головной боли 
и т. п., - не проблема. А вот 
если обострился опоясываю-
щий герпес (его возбудитель 
Varicella Zoster Virus, или 
герпес III типа), который 
дает сильные боли, скачок 
температуры и т. п., то нуж-
но дождаться, пока пройдут 
эти симптомы и заболевание 
перейдет в ремиссию.

 БОЮСЬ 
КОЛОТЬСЯ 
ИЗ-ЗА АЛЛЕРГИИ...

- Противопоказанием явля-
ются тяжелые формы аллер-
гических заболеваний - тя-
желая бронхиальная астма, 
тяжелая экзема, атопический 
дерматоз и т. п. В то же вре-
мя в стадии ремиссии или 
устойчивой компенсации, 
когда болезнь взята под 
контроль лекарствами и со-
стояние организма в целом 
стабильное, лечащий врач 
может принять решение о 
возможности вакцинации. 
Подчеркну: в таких случа-
ях вам нужно проконсуль-
тироваться именно у своего 
профильного лечащего вра-
ча, а не только у терапевта, 
осматривающего пациентов 

перед вакцинацией в приви-
вочных пунктах.

! Точно противопоказана вак-
цина тем, у кого есть аллер-

гия на определенные компо-
ненты в составе препарата - их 
список можно посмотреть в 
инструкции к конкретной 
прививке. Либо если отме-
чена аллергическая реакция 
после укола первой дозы - 
второй укол делать нельзя. 
При этом не нужно путать 
аллергическую реакцию и 
возможные побочные явле-
ния от вакцинного препарата 
(подъем температуры, ломота 
в мышцах и суставах и т. п.). 
Оценить истинную причину 
недомогания поможет врач.

КАК БЫТЬ 
ЛЮДЯМ 

С ОНКОЛОГИЧЕСКИМИ 
ЗАБОЛЕВАНИЯМИ?

- Здесь строго необходима 
консультация с онкологом, 
который наблюдает кон-
кретного пациента. В случае 
стойкой ремиссии онкоза-
болевания вакцинация мо-
жет быть разрешена с учетом 
оценки возможных рисков. 
Если же человек проходит 
лечение, противоопухолевую 
терапию, то есть болезнь фак-
тически находится в разгаре, 
вакцинация противопоказана. 
Потому что, с одной сторо-
ны, такие пациенты нахо-
дятся в иммуносупрессии, и 
прививка, скорее всего, про-
сто не сработает. А с другой - 
появление новых антигенов, 
образование антител при 
наличии онкологического 
процесса может привести к 
неблагоприятным послед-
ствиям.

СТОИТ ЛИ 
ПРИВИВАТЬСЯ 

ПРИ РЕВМАТОИДНОМ 
АРТРИТЕ?

- Аутоиммунные заболе-
вания, такие как ревмато-
идный артрит, системная 
красная волчанка и другие, 
текут, как правило, перио-
дами - есть обострения и 
ремиссии. Во время обо-
стрения вакцинация кате-
горически противопоказана. 
В случае стойкой ремиссии 
нужно дополнительно про-
консультироваться с леча-
щим врачом, и он оценит, 

насколько безопасна вак-
цинация при том или ином 
аутоиммунном поражении.

 А ЕСЛИ 
ПРИНИМАЕШЬ 
ГОРМОНАЛЬНЫЕ 
ПРОТИВО-
ВОСПАЛИТЕЛЬНЫЕ 
ПРЕПАРАТЫ?

- Тут нужно ориентиро-
ваться не на лекарства, а на 
состояние пациента. Гор-
мональные противовоспа-
лительные препараты на-
значают, как правило, при 
серьезных осложнениях или 
обострениях хронических за-
болеваний. А такие состояния 
как раз являются противопо-
казанием для вакцинации.

! В целом нужно исходить из 
двух основных принципов, 

поясняет Николай Крючков:
✓ если есть острые ин-

фекционные или неинфек-
ционные заболевания либо 
обострения хронических бо-
лезней, то прививку следует 
делать не раньше чем через ме-
сяц после выздоровления или 
ремиссии;

✓ при нетяжелых ОРВИ 
и острых инфекционных 
заболеваниях желудочно-
кишечного тракта месяц 
можно не ждать - вакцинация 
допускается после нормали-
зации температуры.

 СЕРДЕЧНИКАМ 
И ДИАБЕТИКАМ 
МОЖНО?

- Да, если состояние не 
острое. Это определит леча-
щий врач, кардиолог или эн-
докринолог.

 НУЖНЫ ЛИ 
ХРОНИКАМ 
АНАЛИЗЫ ПЕРЕД 
ВАКЦИНАЦИЕЙ?

- В принципе если лечащий 
врач заподозрит обострение, 
то может принять решение 
о необходимости дополни-
тельного обследования, в 
том числе сдачи анализов, 
для выяснения каких-либо 
показателей. Это все очень 
индивидуально, зависит от 
конкретной болезни и состоя-
ния пациента. В большинстве 
случаев все-таки достаточно 
общего осмотра и консуль-
тации профильного лечащего 
врача.

 ПОСЛЕ ПЕРВОГО 
УКОЛА УМУДРИЛСЯ 
ПРОСТУДИТЬСЯ 
ИЛИ ОБОСТРИЛАСЬ 
ХРОНИЧЕСКАЯ 
БОЛЕЗНЬ ...

- Да, как мы уже сказали, по-
сле обострения заболеваний до 
вакцинации должно пройти не 
менее месяца. Соответственно 

вторую дозу прививки вам вве-
дут спустя положенное время 
после улучшения состояния. 
Ничего страшного. В ин-
струкции говорится, что вто-
рой укол должен быть сделан 
«не менее чем через 21 день». 
Продление срока не критич-
но. Но, конечно, в разумных 
пределах - тянуть с введением 
второй дозы полгода я бы не 
советовал.

Уважаемые читатели! 
Если у вас остаются 

вопросы по вакцинации 
от коронавируса, 

присылайте 
по электронной почте 

на адрес 
dobruhak@kp.ru 

с пометкой 
«Ковид-вакцинация».

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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НОВЫЙ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ ВИРУС 
СOVID-19 НАНЕС УДАР 

ПО ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ.
Миллионы людей оказались беззащитны 
перед атакой. В книге собрана самая 
актуальная, жизненно важная информация 
про коронавирус от специалистов ВОЗ 
и ведущих российских медиков.

Вы узнаете, как защитить себя и свою семью. 
Как помочь тем, кто в группе риска. Как жить в 

условиях пандемии. Как побороть панику. Четкая 
и емкая компетентная информация от ведущих российских 

врачей, иммунологов, эпидемиологов, инфекционистов. 100% про-
веренные данные от профессиональных медиков. Информация ме-
няется каждый час, люди находятся под давлением огромного числа 
фейков. В этой книге только проверенная информация, без домыслов.

Наглядная инфографика поможет каждому читателю 
разобраться в главных правилах профилактики 

и защиты здоровья.
Приобретайте в книжных магазинах,

на shop.kp.ru и labirint.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,

ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264 Ре
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«Комсомолка» рекомендует:

Маски для защиты 
от возможной 

инфекции - в том числе 
и коронавирусной - 
нужно носить всем. 

И переболевшим, а также 
привитым в том числе. 

Разбираемся, 
кому можно, 

а кому противопоказана прививка.
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Наивные вопросы о вакцине
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Оказалось, подхватить 
коронавирус можно даже 
при высоком уровне антител.

Великобритания продолжает быть по-
ставщиком самых тревожных корона-
вирусных новостей. В то время как мир 
пытается противостоять новому высоко-
заразному штамму вируса, обнаруженно-
му в Соединенном Королевстве, появи-
лись данные о еще одном ЧП. Впервые 
официально опубликовано описание слу-
чая повторного заражения у английского 
пациента с высоким уровнем антител.

Как сообщают авторы научной работы 
из Лондона, 78-летний мужчина был го-
спитализирован в тяжелом состоянии, он 
задыхался и не мог разговаривать. Ана-
лиз показал коронавирусную инфекцию. 
При этом выяснилось, что около восьми 
месяцев назад, в первую волну эпиде-
мии, мужчина уже перенес COVID-19. 
Тогда это прошло в более легкой форме, 
но у пациента продолжали регулярно 
брать анализы для отслеживания уровня 
антител - защитных клеток, возникаю-
щих, когда организм борется с вирусом. 

И антитела у британца всегда были на 
высоте! В последний раз наличие анти-
тел подтвердилось в ноябре. А вскоре 
появились новые тяжелые симптомы...

Важный момент: ученые провели пол-
ную расшифровку геномов коронавиру-
са - как выделенного у больного весной, 
так и во время декабрьского ухудшения. 
И получили однозначный ответ: перед 
нами именно случай повторного зараже-
ния, и во второй раз в отличие от перво-
го пациент подхватил высокозаразный 
британский штамм вируса. Есть, правда, 
нюанс: у пожилого англичанина - целый 
букет тяжелых хронических заболеваний, 
включая сахарный диабет 2-го типа, ише-
мическую болезнь сердца, хроническую 
обструктивную болезнь легких и хрони-
ческую почечную недостаточность.

Насколько уникален этот случай и чем 
можно объяснить заражение человека 
с антителами? Может, это особое ко-
варство штамма из Соединенного Ко-
ролевства? Как тогда будет развиваться 
эпидемия в дальнейшем? За коммента-
риями мы обратились к иммунологу, кан-
дидату медицинских наук, гендиректору 
контрактно-исследовательской компании 
Николаю Крючкову.

- Этот случай не столь уни-
кален и наверняка не один во 
всем мире, - говорит эксперт. - 
Человек, у которого анализ 
крови показал антитела к ко-
ронавирусу, вполне может за-
разиться еще раз.

- Как же так? Мы ведь все 
мечтаем об антителах! По-
лучается, напрасно?

- Не совсем так. Повторное 
заражение, в том числе у людей 
с «хорошими», как говорят, ана-
лизами на антитела, возможно 
в нескольких случаях. Навскид-
ку могу назвать такие условия:

1.  Наличие антител не 
гарантирует 100-про-

центной защиты от инфекции. 
Важны и другие параметры, 
общее состояние организма, 
ослабленность из-за тяжелых 
хронических заболеваний, на-
пример. Если такие параметры 
не в норме, они могут давать 
брешь в защите, несмотря на 
наличие антител и даже клеточ-
ного иммунитета.

2. В группе повышенно-
го риска повторного 

заражения находятся, в част-
ности, люди, у которых иммун-
ная система в целом угнетена. 
Это пациенты, принимающие 
препараты-иммуносупрессоры 
после трансплантации органов, 
онкологические больные, паци-
енты с аутоиммунными заболе-
ваниями (ревматоидный артрит, 
системная красная волчанка и 

другие). А также пациенты с 
другими болезнями, получаю-
щие терапию, которая угнетает 
иммунитет, - сюда относится в 
том числе лечение глюкокорти-
костероидами, цитостатиками и 
другими препаратами.

3. Известно, что вакцины, 
несмотря на выработку 

антител, тоже не дают полной 
гарантии, что человек не за-
разится (главное преимущество 
вакцинации - предотвращение 
тяжелых осложнений. - Ред.). 
Когда мы слышим о 90 - 95-про-
центной эффективности при-
вивок, нужно учитывать, что 
это показатели в краткосроч-
ной перспективе, до 3 - 6 ме-
сяцев. В более долгосрочной 
перспективе эффективность 
обычно снижается. После бо-
лезни происходит то же самое: 
чем дальше от эпизода первого 
заражения, тем слабее защита 
организма даже при положи-
тельном результате анализов на 
антитела. В случае британского 
пациента, напомню, ко времени 
повторного заражения прошел 
довольно длительный срок, око-
ло восьми месяцев.

4. Нужно учитывать, что 
антитела бывают раз-

ные. Нейтрализующие (протек-
тивные), то есть защищающие 
от новых заражений, состав-
ляют относительно небольшую 
долю в общем уровне антител. 
При этом стандартные методы 
тестирования, как правило, 
определяют именно общий по-
казатель. Чтобы точнее всего 

узнать об уровне протективно-
сти, нужны специальные тест-
системы на антитела к RBD-
домену (это один из важнейших 
участков белка, из которого 
состоят «шипики» вирусных ча-
стиц. - Ред.).

5. Стоит отметить, что 
пациент повторно за-

разился именно новым, бри-
танским штаммом коронави-
руса. Мы до сих пор точно не 
знаем, насколько незнакомым 
выглядит этот вариант вируса 
для иммунитета, если человек 
ранее переболел из-за другого 
штамма. Все-таки британская 
мутация затрагивает тот са-
мый RBD-домен, очень важный 
участок, что может мешать 
полноценному распознаванию 
вируса иммунной системой. Да, 
скорее всего, для иммунитета 
мутировавший штамм не будет 
совершенно незнакомым вра-
гом, но снижение эффектив-
ности защиты в той или иной 
мере у переболевших либо вак-
цинированных людей все-таки 
исключать нельзя.

Все о коронавирусе - 
в специальном разделе 

на нашем сайте

«Важно общее состояние организма»
ПЯТЬ ВЕРСИЙ, ПОЧЕМУ ТАК СЛУЧИЛОСЬ

ВМЕСТО ВЫВОДА
- В целом пока ситуация 

не выглядит очень тре-
вожно, описанные случаи 
явно не массовые, - отме-
чает Николай Крючков. - 
Но, безусловно, хорошо, 
что такие наблюдения 
ведутся, исследования 
продолжаются, и ученые 
стараются отслеживать 
последствия малейших из-
менений коронавируса.

Николай Крючков.

Переболел и заразился повторно

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Ученые выясняли, 
насколько опасен ковид 
у животного для человека.

В НИИ гриппа имени А. А. Сморо-
динцева в Санкт-Петербурге провели 
первое в России генетическое иссле-
дование вируса SARS-CoV-2, выявлен-
ного у домашнего кота. Оказалось, 
что питомец заразился коронавирусом 
от хозяев и штамм практически 
не изменился в организме 
животного.

Хозяева кота пере-
несли подтвержден-
ную коронавирусную 
инфекцию COVID-19 
в легкой форме, со-
общается на офи-
циальной страничке 
НИИ гриппа в социаль-
ной сети. У самого же 
усатого поднялась темпера-
тура, наблюдалась апатия, кот 
отказывался от пищи. Специалисты 
НИИ гриппа имени А. А. Смородинцева 
совместно с ветеринарными врачами 
клиники доктора В. П. Бурлакова взя-
ли у животного мазки, в которых и 
был обнаружен коронавирус. Оказа-
лось, что и у хозяйки, и у кота вирусы 

практически идентичны и относятся к 
наиболее распространенному и цирку-
лирующему в России варианту. Сейчас 
состояние животного стабильное, ап-
петит восстановился, питомец набира-
ется сил и идет на поправку.

Председатель Российской ас-
социации практикующих врачей-
ветеринаров Сергей Середа заве-
рил «КП», что для безопасности наших 
питомцев хозяевам, заболевшим кови-
дом, достаточно соблюдать привычные 

меры гигиены: мыть руки, при-
нимать свое лечение, не 

давать питомцам чрез-
мерную вирусную на-
грузку при прямом 
контакте. То есть, 
проще говоря, не 
целоваться с ними, 
не чихать и не каш-
лять на хвостатых.
Для безопасности 

людей, кстати, советы 
аналогичные: погладив 

кошку, вымойте руки. Вдруг 
на нее начихал коронавирусом какой-
нибудь подозрительный тип? Впрочем, 
руки лучше вообще мыть почаще. Ведь 
если этот подозрительный тип начихал 
на домашнего кота, он мог разбрызгать 
вирусные частицы и по другим поверх-
ностям в доме.
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Кот по кличке Рыжик переболел коронавирусом 
вместе со всей семьей, после того как хозяин Сергей Шумов 

вернулся из командировки в Африку. После лечения 
четвероногий снова стал веселым и подвижным.

Кот из Санкт-Петербурга 
получил «корону» от хозяев

ВАЖНО
Ученые отмечают, что 

заражение домашних питом-
цев SARS-CoV-2 происходит край-

не редко и можно утверждать, что 
всегда они заражаются вирусом от 
хозяев, а не наоборот. Сами жи-
вотные не способны передавать 

вирус ни другим питомцам, 
ни хозяевам.

 ■ ВОТ эТО ПОВОРОТ

 ■ ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
В ноябре вспышки коронавируса были обнаружены у норок, содержащихся на 

фермах для разведения в Дании, Нидерландах, Испании, Швеции, Италии и США.
По данным ВОЗ, SARS-CoV-2 также находили у собак, львов и тигров. Во 

всех случаях источником заражения были больные люди. Потенциальная опас-
ность в случае передачи вируса от человека к животному состоит в том, что 
в организме зверя вирус может сильно измениться и мутировать настолько, 
что при повторной передаче к человеку вызовет новую вспышку заражений. 
Именно поэтому поголовье норок в Дании - свыше 11 млн зверьков - пришлось 
уничтожить...
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Телефонные звонки росси-
янам «из службы безопасно-
сти банка» вошли в фольклор: 
мошенники звонили мне, 
моему мужу и всем френдам 
в соцсети.

Кто-то попался на удочку 
и перевел преступникам всю 
зарплату (расскажу), кто-то, 
наоборот, приветствовал ло-
хотрон словами: «Часик в ра-
дость, чифирь в сладость», - 
издеваться над аферистами 
считается хорошим тоном.

Кто первым запустил слух, 
что все телефонные мошен-
ники торчат на зонах, неиз-
вестно; правозащитник Ольга 
Романова из «Руси сидящей» 
утверждала, что один звонив-
ший даже назвал жертве свою 
фамилию и номер колонии 
на Урале: мол, если он от-
кажется обманывать людей, 
ему не дадут еды и будут бить. 
Фамилию подневольного 
мошенника-зека правоза-
щитница, впрочем, не огла-
сила. Видимо, чтобы дали 
еду и не били... Хотя у меня 
и так веры Романовой нет: 
закончилась на деле сельско-
го учителя Фарбера, заявляв-
шего: «Как жаль, что сюда (в 
Тверскую область) не приш-
ли фашисты, сейчас бы мы 
все ездили на «Мерседесах». 
«Русь сидящая» вписалась за 
«достойного» человека, а тот, 
выйдя с зоны, еще и потоп-
тался по офицерским звез-
дочкам, чем окончательно 
похоронил репутацию своих 
защитников (подробности - 
на kp.ru).

Однако осенью с разобла-
чением Федеральной систе-
мы исполнения наказаний 
(ФСИН) выступила не толь-
ко зекозащитница, но и из-
вестная оппозиционная пу-
блицистка Юлия Латынина! 
Вместе дамы сообщили, что 
«обеспечивает работу кол-
центров руководство зон и 
СИЗО», что «они делятся 
с надзорными органами и 
собственным начальством» 
(привет генпрокурору), и 
что Сбер, поняв, что МВД, 
ФСБ и ФСИН ничего не де-
лают, «взвыл и обратился к 
сотовым операторам»: «по-
просил привязать коорди-
наты исходящих звонков к 
координатам тюрем». Полу-
чилась карта: «За август 2020 
года из такого-то учреждения 
ФСИН совершено свыше 600 
удачных мошенничеств, а из 
такого-то - свыше 500, а из 
московского СИЗО № 1, бо-
лее известного как «Матрос-
ская Тишина», - всего 225».

Эту карту Сбер осенью 
ткнул силовикам на Совете 
безопасности: якобы «черны-
ми делами» занималась треть 
учреждений. ФСИН в ответ 
попросила у правительства 

три миллиарда на глушил-
ки, расписавшись, что по-
другому прекратить звонки 
не может.

Мошенничества под ру-
ководством высокопостав-
ленных силовиков - это же 
скандал?

Но для начала расскажу са-
му схему преступления.

ДЕНЬГИ ВЕРНУЛ СВЯТОЙ
Петербурженка Наталия 

Бубнова вспоминает:
- Я плохо спала несколько 

ночей, приняла снотворное, а 
утром меня разбудила эсэмэс-
ка с логотипом Сбербанка 
(тогда он назывался именно 
так. - Ред.) о том, что с мо-
ей карты снимают деньги, и 
надо срочно перезвонить в 
службу безопасности. Хоть 
я и знала хорошо, что делать 
этого не надо, но в тот момент 
плохо соображала. Меня на-
звали по имени-отчеству и 
попросили «подтвердить дан-
ные»: я спросонок продик-
товала номер карты, сама... 
Они: «Предлагаем перевести 
деньги на резервный счет, 
чтобы сохранить от дальней-
шего воровства». На телефон 
пришло СМС с кодом - я со-
общила его звонившему, то 
есть подтвердила перевод со 
своей карты на чужую. По-
том еще раз... А потом я стала 
просыпаться и осознала, что 
меня обманывают, сказала, 
что сейчас пойду в банк - мо-
шенник сразу отключился. 

Всего он успел снять 144 ты-
сячи: я копила эти деньги, 
мне ведь скоро на пенсию...

В полиции Наталию стан-
дартно послали: «Нет состава 
преступления и оснований 
для возбуждения уголовно-
го дела». Женщину спасли 
Сбербанк и молитва.

- В тот день я встречалась 
с духовником Гатчинской 
епархии - по другому пово-
ду. Отец Михаил благосло-
вил меня молиться о возвра-
щении денег Иоанну Воину. 
Честно говорю, я молилась и 
не верила, но через два меся-
ца Сбербанк вернул все день-
ги до копеечки, и для меня 
это было маленькое чудо...

В благодарность Ната-
лия вышила икону Святого 
Иоанна Воина и рассказала 
эту историю специально, что-
бы уберечь читателей «КП». 

ТОЧКИ НАД «i»
А я добавлю к рассказу, 

что злоумышленники быва-
ют изощреннее. Они поль-
зуются программами SIP-
телефонии, то есть подменой 
номера, и клиент видит зво-
нок с реального телефона 
банка (вот как Навальный не-
давно обзванивал спецслуж-
бы, и они видели телефон 
дежурки). СМС, посланные 
мошенниками, падают в ту 
же ветку, что и настоящие со-
общения о списании. Это раз.

Преступники, обманув-
шие героиню, знали только 

ее фамилию - другие афери-
сты диктуют клиентам номер 
карты, срок ее действия и ко-
довое слово (откуда у них эти 
данные - скажу), а также зна-
ют паспортные данные и точ-
ную сумму на счете. Это два.

И наконец, схемы бывают 
сложнее. Людей не просто 
убеждают перевести кровные 
на левую карту, а заставляют 
снять сумму и отдать «предста-
вителю банка» налом. Развод-
ка такая: «Здравствуйте, вас 
беспокоит директор службы 
безопасности банка Иванов 
Иван Иваныч. Сейчас во Вла-
дивостокском филиале на вас 
был оформлен кредит на 500 
тысяч рублей». Жертва в ужа-
се, «банк» предлагает «в поряд-
ке исключения без процентов 
закрыть кредит», для чего надо 
«до закрытия отделения при-
нести ко входу 500 тысяч на-
личными» (сумма якобы будет 
зачислена на счет клиента, и 
он останется при своих).

Нестыковок шокирован-
ные люди не замечают: бега-
ют по банкоматам, снимают 
накопления и даже оформля-
ют настоящие кредиты на по-
гашение мифических. Потом 
они рассказывают, что нахо-
дились как под гипнозом: им 
не давали класть трубку, «ве-
ли» много часов, диктуя, к ка-
кому банку подойти и какие 
документы заполнить.

Результат - уже не просто по-
терянные деньги, а долги, ко-
торые никто не аннулирует...

По оценке независимых 
экспертов, в 2020 году теле-
фонные мошенники украли 
у россиян от 8 до 12 милли-
ардов рублей.

Да это же национальное 
бедствие...

ВАША КАРТА БИТА
Задача стояла такая: найти 

зеков - телефонных мошен-
ников. И первым делом я об-
ратилась, конечно... в Сбер, 
который, по словам журнали-
стов, один в России борется с 
преступниками: летом заста-
вил ФСБ и ФСИН провести 
обыск в «Матросской Тиши-
не» (изъял десятки телефо-
нов), осенью собрал Совет 
безопасности...

Позвонила в пресс-службу:
- А давайте «КП» напеча-

тает составленную Сбером 
карту зон и СИЗО, из кото-
рых идут звонки! Докажем, 
что вы герои, а люди в пого-
нах крышуют уголовников.

Сотрудник пресс-службы 
замялся и переправил мой 
запрос службе безопасно-
сти...

…Забегая вперед: я писала 
письма, перезванивала, исте-
рила, но так и не добилась от 
банка информации о злодеях.

Я обратилась к тюремным 
правозащитникам: если, как 
говорит Романова, зеков по-
боями принуждают звонить, 
в НКО должна быть куча жа-
лоб! Прошлась по всем флаг-
манам жанра: комитету «За 
гражданские права» Андрея 
Бабушкина, «Правовой зо-
не» Елены Соколовой, ре-
гиональным организациям...

Результат - ноль.
Наконец интервью со-

гласился организовать так 
называемый Московский 
профсоюз полиции. Два его 
члена, бывшие оперативники 
уголовного розыска, недавно 
откинулись с зоны и в курсе 
происходящего там.

ОПЕРАТИВНИКИ С ЗОНЫ
Встречу назначают в под-

вальном офисе без вывески: 
Александр и Бек - частные 
детективы; на службе один 
ловил мошенников, другой 
работал в убойном отделе, 
одного обвинили в эконо-
мическом преступлении, 
другого - в превышении 
должностных полномочий: 
слишком жестко задержал 
убийцу беременной женщи-
ны. Оба отсидели по семь лет 
и были этой весной оправда-
ны Верховным судом. Один 
прошел семь СИЗО и коло-
ний. Другой - одиннадцать.

Следствие ведет

Как обозреватель 

«КП» вычисляла 

банды телефонных 

мошенников 
на зонах.

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

                            Кол-центры за решеткой: 

         Зарабатывают ли      зеки миллиарды 
 под видом работников      банка
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Рассказывают:
- Телефоны там запрещены, 

но есть у всех. Проносят под-
купленные фсиновцы - их на-
зывают «ноги». Цены за про-
нос в наше время были от 30 
до 70 тысяч рублей. Сейчас - 
на волне ажиотажа - доходят 
до 300 тысяч. Плюс платишь 
за сам аппарат: самый пло-
хой кнопочный с интерне-
том стоит 50 тысяч (красная 
цена такой трубки на свободе 
5 тысяч, то есть за колючкой 
она возрастает в десять раз. - 
Ред.). Да, всем блатным теле-
фоны положены бесплатно: 
кто «стремяга» (на блатном 
жаргоне - стремящийся по-
знать воровскую идеоло-
гию. - Ред.), за кого звонят 
авторитеты - за них платит 
общак, они в «семье». А если 
заплатить человеку нечем и 
вступиться за него некому, он 
может взять телефон в аренду: 
после восьми-девяти часов 
вечера на час, симки у каж-
дой камеры свои. Телефоны 
«вертухи» (фсиновцы. - Ред.) 
меняют: собирают с камер и 
раздают другие. Зачем? По-
любому с них совершают что-
то незаконное, и вот, чтобы 
не было вопросов от правоо-
хранительных органов...

Смеются:
- Было такое: маму одного 

московского полицейского 
начальника нагрели на кру-
глую сумму, пробили номер 
и аппарат по IMEY, получи-
ли от оператора данные, что 
телефон где-то у нас в СИЗО. 
Опера прибегают, а трубка 
уже в ротацию ушла, вот шу-
хер был!

Я пытаюсь осознать мас-
штабы трындеца, то есть без-
закония:

- Погодите, это самодея-
тельность коррумпированных 
оперов или все под крышей 
администрации СИЗО? Ведь 
ФСИН отчитывается, что бо-
рется с телефонами, ежегодно 
изымает по 60 тысяч трубок, 
за 9 месяцев 2020 года поса-
дила 56 сотрудников за про-
носы...

Задумываются. Один:
- Администрация в курсе 

однозначно. Есть жадные со-
трудники, которые пытаются 
договориться с заключенны-
ми в обход оперчасти - вот их 
сажают. Что такое опер в СИ-
ЗО? У него стукачи в каждой 
камере: устраивают шмон, и 
вертуху-единоличнику ли-
бо статья, либо увольнение, 
а потому что делиться надо, 
надо было зайти к оперу за-
ранее... В колонии еще проще: 
изымают телефоны, которые 
перебрасывают дронами через 
контрольно-следовую поло-
су или родственники прячут 
в колбасе, то есть... устраня-
ют конкурентов! Проносы - 
это настоящий бизнес среди 
сотрудников ФСИН: сколь-
ко они на круг, неизвестно, 
но цифры астрономические. 
В России 650 тысяч заклю-
ченных в среднем, почти у 
каждого телефон. Хорошо - у 
половины точно. Давайте по-
считаем объем бизнеса хотя бы 
по минимальной планке: 50 
тысяч за пронос и 50 за аппа-
рат, хотя реально цены выше. 
Выходит - 300 миллиардов ру-
блей! А аппараты же меняют!

В разговор вступает другой:
- Вы просто не сидели и не 

понимаете: там все всё зна-
ют. Я ждал приговора в СИЗО 
Волоколамска, это централ 
Московской области. В 8 
вечера из хаты на весь двор 
крик: «АУЕ*! Босота! Давай 
настраивайся! Жизнь - вораа-
ам!!!» - и все начинают «рабо-
тать»: «наводить дороги», то 
есть кидать веревки из окна 
в окно и передавать по ним 
телефоны, наркоту, мульку - 
переписку; задергивают на-
ры шторами из простыней и 
«Але», - в камерах же теперь 
везде видеонаблюдение...

Сидельцы начинают да-
виться от смеха:

- В этом же СИЗО был слу-
чай: зек позвонил из камеры 
в дежурку и сказал: «Слышь, 
телик переключи!» - там же 
единая система трансляции: 
если дежурный включил ка-
нал «Культура», то все камеры 
смотрят балет, и есть смены, 
которые издеваются... Шмон 
был капитальный, все пере-
говоры же пишутся!

«ВАШ ВНУК 
ПОПАЛ В ДТП»

Удивительно, но при таких 
исходных данных Бек и Алек-
сандр не согласны с тем, что 
кол-центры расположены на 
зонах.

- Смотрите, 70 процентов 
осужденных в России сидят 
за наркотики. Понятно, что 
это за публика, - кого они 
могут развести, сколовшие-
ся? Бытовики - тоже мимо: 
здесь нужен человек юриди-
чески подкованный, с под-
вешенным языком, грамот-
ный... Что такое мошенник: 
артист, штучный товар! Си-
дит по этой статье вроде мно-
го - на самом деле сейчас так 
квалифицируют взяточников, 
всякую экономику, тех, кто 
взял долг - не отдал... В ито-
ге на 10 камер в СИЗО будет 
один звонильщик, максимум! 
И квалификация у него какая: 
«Ваш сын попал в ДТП», «Пе-
реведите мне на карту, я выш-
лю доказательства измены ва-
шей жены»... Зекам поэтому 
газеты дают с вырванными 
объявлениями: они сразу по 
всем владельцам пропавших 
собак и угнанных машин зво-
нить начинают! Это раз.

Два: а много они наработа-
ют? Звонить надо с девяти до 
шести, в рабочие часы банка, 
то есть СИЗО сразу отпадают: 
в игре только колонии, там 
телефон в бараке постоянно. 
Сколько людей вообще сни-
мет трубку - один из двадца-
ти, из них поведется один из 
пяти, в среднем у гражданина 
на карточке от 1 до 100 тысяч 
рублей, то есть можно два ча-
са звонить и заработать всего 
тысячу! А ведь каждый звоня-
щий должен отдать от 20 до 
50 процентов заработка смо-
трящему - это от мнения за-
висит, кому сколько положат, 
и соврать насчет заработка ты 
не можешь: крысой объявят, 
сидишь - не врешь... С этого 
общака, кстати, потом вы-
деляется (внимание!) адми-

нистрации колонии, вот и ду-
майте, в курсе она или нет...

В общем, если где-то есть 
тюремные кол-центры, уве-
ряют бывшие полицейские, 
это редкость и шалость дет-
ская, потому что в СИЗО и 
ИТК гораздо выгоднее за-
ниматься иным бизнесом. 
Каким? «Доить» зеков и их 
родственников. Например, 

человек садится по «непоря-
дочной» статье - за торгов-
лю наркотиками, оружием 
или мошенничество (людей 
убивал, из твоего оружия лю-
дей убивали, стариков обма-
нывал). Ему дают телефон, 
чтобы начинал звонить... нет-
нет - родственникам. И рас-
сказал, что должен, скажем, 
десять миллионов. Или род-
ственники соберут добром, 
или сидельца поволокут в 
пресс-хату, будут жечь паль-
цы кипятильником и звонить 
жене: «Слышите? Это ваш 
кричит».

- Я, офицер, сам все это ви-
дел и слышал, - говорит один 
бывший полицейский. - Я си-
дел в 701-й камере, а пресс-
хата была в 703-й. Сейчас мой 
дальний родственник сел за 
наркотики: ему положили 
три миллиона, семья продала 
квартиру. Ситуация такая: не 
отдашь - отнимут здоровье, 
а отдашь один раз - будешь 
платить всегда. Поймают на 
слове, принудят, подтянут за 
косяк - например, вышел из 
туалета и руки не помыл - 20 
тысяч, чтобы петухом не объ-
явили, за базар - 100 тысяч... 
Знакомый менеджер банка 
сел, ему сказали: «Кинь брат-
ве», - он: «Не вопрос!» Взяли 
за язык: 500 тысяч отдал сра-
зу, и по 150 тысяч - каждый 
месяц.

Смеются:
- Вот он, наверное, и звонит 

на волю, представляясь со-
трудником службы безопас-
ности банка...

Спрашиваю:
- А сами вы, без шуток, 

видели в местах заключения 
телефонных мошенников?

Александр:
- Я одного за семь лет.
Бек:
- Я двух.
Упс...

Так существуют ли 
в реальности кол-центры 

на зонах? 
Ответ - во второй части 
расследования Ульяны 

Скойбеды. 

Вл
ад

им
ир

 Г
УР

ИН
/Т

АС
С

                            Кол-центры за решеткой: 

         Зарабатывают ли      зеки миллиарды 
 под видом работников      банка

Многие уверены, что осужденных, отлынивающих 
от телефонного «бизнеса», жадные сотрудники 

колонии могут лишить еды. Но все гораздо проще...

ЧАСТЬ 
1

Евгений 
ПРОСКУРЯКОВ

Рассказывает Сер-
гей Половников, ру-
ководитель анали-
тического агентства 
Content Review.

1. Никому не сооб-
щайте информа-

цию, дающую доступ к 
вашим счетам: данные 
банковской карты, ПИН-
коды, пароли из СМС, 
CVV/CVC-коды, указан-
ные на обратной сторо-
не пластика, и т. д.

2. Никогда не пере-
водите деньги не-

знакомцам!

3. Не публикуйте в 
интернете свой 

основной номер теле-
фона.

4. Если вы не ждете 
звонка, просто не 

снимайте трубку, когда 
вам звонят с незнако-
мых номеров. А если 
сняли, не начинайте раз-
говор первым. Услышав 
голос, номер могут запи-
сать в базу как «живой» 
и вас еще чаще станут 
донимать звонками.

5. Перезванивать 
на незнакомые 

номера тоже не нужно. 
Если вы хотите прове-
рить, не из банка ли 

вас искали, можете 
позвонить по номеру, 
указанному на ва-
шей пластиковой 
карте. Но если 
банк хочет до-
нести до вас 
какую-то ин-
формацию, 
он найдет 
способ это 
сделать  - 
например, 
п р и ш л е т 
СМС. А если 
по вашей карте 
есть подозрительная 
активность, то даже ес-
ли банк не дозвонился, 
он заблокирует счета, 

чтобы с них не увели 
деньги. Так что не сто-
ит бояться пропустить 
звонок из банка.

Все расследования 
Ульяны Скойбеды 
читайте на сайте

Способы защититься 
от телефонных аферистов
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 ■ БДИ!

* АУЕ - «Арестантский 
уклад един» - девиз 
криминального сообщества. 
Существует также 
признанная экстремистской 
молодежная организация 
с таким названием. 
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Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Детский спорт 
в стране только 
формально 
бесплатный. 
На самом деле это 
очень дорогое 
удовольствие.

«ЗОЛОТАЯ» ШАЙБА 
- Коньки - 32 тыся-

чи, шорты - 12 тысяч, 
нагрудник - 10 тысяч. 
Можно бэушный нагруд-
ник и за тысячу найти, но 
это будет картон картоном. 
А тут я хотя бы уверен, что, 
если ребенку клюшкой в 
грудь заедут, он травму не по-
лучит. Пацаны-то уже боль-
шие, восемь лет - знаешь, как 
борются!

Евгений Гольцов, отец 
юного орловского хоккеиста 
Артема, раскладывает на сто-
ле чеки. Цифра выходит со-
лидная: на одежду, коньки и 
клюшку ушло почти сто тысяч 
(см. «Только цифры»). Для ин-
формации: средняя зарплата в 
Орловской области - около 30 
тысяч в месяц.

- Это профессиональная 
амуниция, импортная. Мы 
купили ее, когда Артем зани-
мался уже два года. А первый 
комплект брали с рук за семь 
тысяч, - выводит меня Голь-
цов из состояния задумчивого 
сползания под стол.

Амуниция - лишь одна из 
статей родительских расходов. 
Формально секция бесплат-
ная, поскольку государствен-
ная. Но бесплатно ребятам 
достается лишь «лед» - спор-
тивная площадка, тренер, во-
рота да шайбы.

- Пару раз в неделю ходим 
на индивидуальные занятия, 
платим 1000 рублей в час. Еще 
один-два раза в неделю отра-
батываем броски в специаль-
ной комнате, это 500 рублей 
за час, - перечисляет траты 
Евгений Гольцов.

В декабре ребята ездили на 
турнир в соседнюю область. За 
участие - 10 тысяч рублей с ко-
манды плюс по 6600 за ребенка 
(жилье и питание входит). Та-
ких турниров у восьмилеток - 
минимум два в год.

ВСЕ НА ФУТБОЛ! 
Что поделаешь, хоккей - 

элитный вид спорта. А что же 
спорт № 1, футбол? Там-то 
коньки да клюшки не нужны.

Действительно, самый на-
родный вид спорта оказал-
ся куда более доступным. И 
если семейный бюджет не 
тянет нового Овечкина, то 
хотя бы на будущего Дзюбу 
(в хорошем смысле слова) у 
большинства родителей денег 
хватит.

Мой племянник Дима Про-
скуряков занимается футбо-

лом в Туле. Занятия, мячи - 
все бесплатно. Расходы у 
родителей те же - турниры да 
форма.

- Форма должна быть с лого-
типом команды, мы покупали 
ее в спортшколе за 2000 ру-
блей, - рассказывает Офелия, 
мама Димы. - Спортивный 
костюм - еще 2000, две пары 
бутс - 6000 рублей. Щитки - 
500 рублей, гетры - 300, еще 
по мелочи - в общем, на аму-

ницию уходит около 12 тысяч. 
Раз в год все надо обновлять.

За участие в турнирах платят 
10 тысяч с команды. Раньше 
ездили за свой счет, но год 
назад у спортшколы появил-
ся автобус. Никаких допол-
нительных сборов-поборов в 
Диминой секции нет.

- В другой спортшколе роди-
тели каждый месяц скидыва-
ются тренеру по тысяче. У нас 
такого нет, - говорит Офелия.

ВАМ ЗДОРОВЬЕ 
ИЛИ МЕДАЛЬ? 

Почему в одной спортшколе 
детей бесплатно возят на тур-
ниры, в другой - за свой счет? 
Почему в одних секциях ребя-
там дают клюшки или лыжи, 
а в других - покупайте сами?

- Государственная систе-
ма детско-юношеского 

спорта делится на две 
части, - объясняет 
профессор Елена 
Истягина-Елисеева, 

научный руководи-
тель Института спортив-

ного менеджмента и права 
Высшей школы экономи-

ки. - Первая часть - спор-
тивные школы и клубы, 
входящие в систему об-
разования, их куриру-

ют Минпросвещения и 
Минобрнауки. Вторая 

часть - это спортшколы, 
училища олимпийского 

резерва и центры спор-
тивной подготовки, отно-
сящиеся к Минспорту.

Главная задача спортшкол 
системы образования - обе-
спечить возможность для за-
нятий физкультурой и спор-
том наибольшему числу детей. 
В таких секциях от ребят не 
требуют достижений, а от-
числить имеют право только 
после 18 лет. Но у таких спорт-
школ и обязательств немно-
го - как правило, это просто 
обеспечение тренировочного 
процесса (работа тренера, мя-

чи, шайбы, помещение и т. 
п.). Амуницию или выез-
ды на соревнования систе-
ма образования оплачивать 

детям не обязана.
А вот секции, входящие в 

систему спорта, нацелены 
на подготовку спортсменов 
высокого класса, завоевание 
медалей. У таких спортшкол 
больше обязательств - они 
должны оплачивать выезды 
на соревнования, трениро-
вочные сборы, экипировку, 
инвентарь и т. д. К сожале-
нию, эти обязательства часто 
выполняются не полностью - 

основную часть расходов на 
детско-юношеский спорт не-
сут муниципальные бюджеты, 
и объем этих затрат зависит от 
финансовой состоятельности 
субъекта РФ. Поэтому в ре-
альности на подготовку детей 
в спортшколах выделяется от 
20 до 40 процентов необходи-
мой суммы. Но в любом случае 
обеспечение детей в системе 
спорта, как правило, лучше, 
чем в системе образования. 
Однако и требования к вос-
питанникам здесь более се-
рьезные - их могут отчислить 
за отсутствие результатов, не-
выполнение нормативов.

- И что делать родителям? 
 - Определить приорите-

ты: вы хотите заниматься для 
физического развития или 
спортивных достижений? В 
первом случае надо идти в 
спортшколу системы образо-
вания, во втором - в систему 
спорта.

- Как понять, в какую систему 
входит спортшкола?

- По ее названию. В 
систему спорта входят 
СДЮШОР - спортивные 
детско-юношеские школы 
олимпийского резерва. А в 
систему образования - про-
сто СДЮШ. Эту информа-
цию можно уточнить или в 
самой спортшколе, или на ее 
сайте.
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САМЫЕ ДОРОГИЕ ВИДЫ СПОРТА ДЛЯ ДЕТЕЙ
3-е место:
Фигурное катание
Коньки - 18 000 руб.
Спиннер (тренажер для отработки 
вращений) - 1000 руб.
Утяжелители - 500 руб.
Шорты, майка и чешки для занятий 
хореографией - 1800 руб.
Термокостюм или комбинезон - 5000 руб.
Термобелье - 2500 руб.
Теплая повязка на голову - 400 руб.
Наколенники - 1000 руб.
Перчатки - 1000 руб.
Носки - 700 руб.
Итого: 31 900 руб.

1-е место: 
Хоккей
Коньки - 32 000 руб.
Шлем - 5000 руб.
Нагрудник - 9900 руб.
Трусы - 11 800 руб.
Краги (хоккейные перчатки) - 6900 руб.
Налокотники - 4800 руб.
Наколенники - 9000 руб.
Гетры или рейтузы - 1600 руб. (за две пары)
Игровой свитер - 2000 руб.
Термобелье -4000 руб.
Носки - 1200 руб. (за две пары)
Клюшка - 5000 руб.
Итого: 93 200 руб.

2-е место: 
Горные лыжи
Лыжи - 14 000 руб.
Палки - 4000 руб. (за две пары)
Лыжные ботинки - 9500 руб.
Шлем - 2200 руб.
Маска - 1800 руб.
Куртка - 2300 руб.
Штаны - 1900 руб.
Джемпер - 1500 руб.
Термобелье - 2500 руб.
Шапка - 500 руб.
Перчатки - 1200 руб.
Гольфы - 1300 руб.
Итого: 42 700 руб.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Цены на новую форму 
для ребят 7 - 9 лет

ВАЖНО!
КАК СЭКОНОМИТЬ
НА ФОРМЕ: 
3 СОВЕТА 
ОТ РОДИТЕЛЕЙ
Если ваш ребенок только 
начинает заниматься, 
не покупайте сразу форму 
в магазинах. Ищите бэушную 
амуницию на сайтах объявлений.

Когда ребенок вырастет 
из формы, вы также 
сможете продать ее через 
сайты объявлений.

Во многих крупных городах 
есть базы, где можно купить 
дешевле как новую, 
так и подержанную амуницию. 
Тренеры должны о них знать.

Маленький мальчик хотел на хоккей, 
но не хватило у папы рублей

- Отдай! 
Мой папа 

на эту клюшку 
неделю 

зарабатывал!
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Александр ГАМОВ,
Кирилл СЕРОВ

Знаменитая песня 
может на время 
заменить гимн России, 
который отняли 
у наших спортсменов.

Комиссия спортсменов 
Олимпийского комитета 
России (ОКР) предложила  
использовать вместо гимна 
знаменитую песню «Катю-
ша».

Напомним, что в декабре 
Спортивный арбитражный 
суд в Лозанне на два года за-
претил нашим спортсменам 
использовать на Олимпиадах 
и чемпионатах мира гимн, 
флаг и символику Россий-
ской Федерации. При этом 
было сказано, что вместо 
гимна можно будет исполь-
зовать любую другую нацио-
нальную мелодию, а форма 

может быть в цветах россий-
ского флага.

«Катюша» может стать 
спортивным гимном с по-
дачи исполнителя олимпий-
ской песни-1980 «До свида-
ния, мой ласковый Миша» 
Льва Лещенко. Мы позвони-
ли ему.

- Лев Валерьянович, го-
ворят, что «Катюша» может 
выйти на арену с вашей по-
дачи.

- Я просто в разговорах с 
журналистами, когда эта те-
ма обсуждалась, сказал, что 
было бы неплохо. Потому 

что эту песню знает прак-
тически весь мир. Ее поют 
на разных языках, начиная 
с 1939 года, она стала по-
пулярной. Ей уже 80 лет, ее 
распевают во всем мире. Это 
вполне адекватная замена. 
Она будет достойным отве-

том этому негатив-
ному отношению к 
нашему олимпий-
скому движению. 
Каждый, кто под-
нимается на пьеде-
стал, может спокой-
но ее петь, как это 
бывает и с гимном. 
Она вполне годится 
на этот случай. Ес-
ли в Олимпийском 
комитете России ее 
узаконят, это будет 
мудрым решением. 
Ведь ее смогут под-

певать даже атлеты из Китая, 
из Европы… Эта мелодия до-
статочно фундаментально 
вошла в музыкальную жизнь 
мирового сообщества. Так 
же, как «Подмосковные ве-
чера». И с этими мелодиями 
ассоциируются Россия, рус-
ский народ. И наши спорт-
смены. 

- А почему не «Подмосков-
ные вечера»?

- Может быть и такой ва-
риант, но у «Катюши» более 
единообразная аранжировка, 
только вряд ли ее разрешат 
использовать в таком закон-
ченном формате. «Подмо-
сковные вечера» тоже вполне 
подходят. Две песни, кото-
рые знает весь мир.

- И они есть в вашем репер-
туаре.

- Конечно. Я «Подмосков-

ные вечера» пел даже на ки-
тайском языке.

- А можете исполнить для Ра-
дио «Комсомольская правда»?

- Конечно, - сказал Лев Ле-
щенко.

И спел нам (послушать мож-
но на сайте «Радио «КП» - 
www.kp.ru/radio/).

- А вот Татьяна Тарасова вы-
ступает за классику - за гимн 
Глинки («Славься». - Ред.) или 
начало Первого концерта Чай-
ковского...

- Ну, кто знает гимн Глин-
ки вообще? Кто его напоет? 
Она, Татьяна Тарасова, ко-
нечно, замечательно разби-
рается в музыке… можно и 
Чайковского, и Прокофьева, 
что угодно. Но зачем? Это же 
должна быть более демокра-
тичная музыка.

- А «Катюшу», Лев Валерь-
янович, на каком языке поете, 
кроме русского?

- Я «Катюшу» не пел на дру-
гих языках.

- И правильно!
- Кстати, кто-то высказал-

ся, что «Катюша» - это воен-
ная песня. Нет. Эта песня бы-
ла адресована пограничникам 
как письмо бойцу, который 
служит на границе. Она сна-
чала не была военной песней 
(Впервые, кстати, эту песню 
исполнили в 1938 году. - Ред.). 
Ее подхватили просто во вре-
мя войны и «катюшей» на-
звали даже наше оружие, ту 
самую «катюшу», чьи ракет-
ные снаряды немцев громили.

Спорт

Ал
ек

се
й 

Д
АН

ИЧ
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Лев Лещенко 
поет о героях 

спорта.

том этому негатив-
ному отношению к 
нашему олимпий-
скому движению. 
Каждый, кто под-
нимается на пьеде-
стал, может спокой-
но ее петь, как это 
бывает и с гимном. 
Она вполне годится 
на этот случай. Ес-
ли в Олимпийском 
комитете России ее 
узаконят, это будет 
мудрым решением. 
Ведь ее смогут под-

«Катюша»
Слова М. Исаковского
Музыка М. Блантера

Расцветали яблони и груши,
Поплыли туманы над рекой.
Выходила на берег Катюша,
На высокий берег на крутой.

Выходила, песню заводила
Про степного сизого орла,
Про того, которого любила,
Про того, чьи письма берегла.

Ой ты, песня, песенка девичья,
Ты лети за ясным солнцем вслед
И бойцу на дальнем пограничье
От Катюши передай привет.

Пусть он вспомнит девушку простую,
Пусть услышит, как она поет,
Пусть он землю бережет родную,
А любовь Катюша сбережет.

Расцветали яблони и груши,
Поплыли туманы над рекой.
Выходила на берег Катюша,
На высокий берег на крутой.

Выходила 
на рекорд 
«Катюша»!
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На гражданскую панихиду в московском Доме кино пришло 
около двухсот человек  - близкие, друзья семьи. Все в масках: 
коронавирус все еще свирепствует. Телеведущая Елена Малы-
шева (фото внизу) надела прозрачный защитный экран.

Оказывается, 6 января Грачевский прислал некоторым из дру-
зей одно и то же сообщение - картинку, которой заканчивалась 
каждая серия «Ералаша», с надписью «Всё!» Неужели прощался, 
понимая, что не выкарабкается?

Все два часа, пока шла церемония, вдова Екатерина Бело-
церковская рыдала (фото слева). А в конце сказала: «Ты есть, 
ты был, ты будешь. Но это не конец. Мы обязательно встретимся».

Портрет Грачевского нес его сын Максим. Похоронили Грачев-
ского на Троекуровском кладбище.

Денис КОРСАКОВ

ПЕРЕЖИЛ РАК
В апреле 2020 года Борис Грачевский 

в четвертый раз стал отцом: молодая 
жена Екатерина Белоцерковская роди-
ла ему сына Филиппа. Журналисты 
вспоминали трогательную историю, 
случившуюся несколько лет назад: 
Грачевский заболел раком кожи, Ека-
терина поддерживала его всеми сила-
ми, и болезнь уда-
лось победить. «Я 
очень хочу жить, 
у меня молодая 
жена, которую я 
очень люблю, и 
Катя мне всегда 
говорит: «Даже не 
думай умирать, 
живи». Хорошо, 
буду жить».

Увы, через счи-
таные месяцы, в 
декабре 2020-го, 
создатель «Ера-
лаша» заболел 
COVID-19. Вна-
чале был вполне 
бодрым. Соответ-
ственно врачи по-рекомендовали 
ему проводить лечение дома. Однако 
вскоре состояние Грачевского ста-
ло ухудшаться. 28 декабря стало из-
вестно, что его госпитализировали 
в московскую городскую больницу  
№ 52. Он находился под капельницей 
и сетовал, что встретит праздники в 
палате. Перед Новым годом Грачев-
ского перевели в реанимацию. Потом 
начали говорить об искусственной 
коме.

И вот вечером 14 января в соцсе-
тях начали появляться сообщения 
его друзей о том, что он скончался. 

Киновед Вячеслав Шмыров написал: 
«Ковида, как мне показалось, пона-
чалу он не боялся, потом стал бояться. 
И ковид не заставил себя ждать...»

РУКА ВОДЯНОГО
Грачевский родился в 1949 году в 

Подмосковье. Отец его после войны  
стал конферансье и, как это тогда на-
зывалось, «работником культуры». 
Логич-

но было бы предположить, что сын 
пойдет по его стопам, однако в юно-
сти Борис захотел стать инженером-
конструктором. Как он сам вспоми-
нал, ему казалось жутко интересным 
строить ракеты, корпеть над чертежа-
ми... Но потом это увлечение ушло - 
и он попросил отца «устроить его в 
кино». Отец устроил его грузчиком 
на Студию имени Горького.

Как раз там и тогда режиссер Лев 
Кулиджанов снимал «Преступление и 
наказание». Грачевский вспоминал, 
что просто находиться в студии ря-
дом с ним было для него величайшим 

счастьем. А еще большее 
счастье наступило, ког-
да он начал работать 
администратором на 
сказке Александра 
Роу «Варвара-краса, 
длинная коса». Роу 
даже предложил ему 
сняться в фильме. 
Точнее, снималась 
лишь его рука в 
резиновой перчат-
ке, изображая лапу 
морского чудовища, 
высовывающуюся из 
воды...

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ 
«ФИТИЛЕК»

Через несколько лет 
Грачевский вместе со 
сценаристом Алексан-
дром Хмеликом вплотную 
занялся киножурналом. 
Как рассказывал Борис 
Юрьевич, идея его созда-
ния пришла в голову Алле 
Суриковой: та предложи-
ла делать аналог сати-
рического киножурнала 
«Фитиль» для детей и даже 
придумала название - «Фитилек». 
Однако Сергей Михалков, главный 
редактор «Фитиля», оказался против 
того, чтобы его «бренд» использовал 
кто-то другой. И дочь Хмелика пред-
ложила другое название - «Ералаш».

На выпусках «Ералаша» (их крути-
ли и по телевидению, и в кинотеатрах 
перед детскими фильмами) выросло 
целое поколение, фразы вроде «Ни-
чего себе сходил за хлебушком!..» ста-
ли крылатыми. Ну и песня Елены 
Камбуровой «Мальчишки и девчон-
ки» у нас известна всем.

После перестройки «Ералаш» пол-
ностью перебрался на ТВ, а в по-
следние годы - в YouTube: выпуски 
набирали по 80 млн просмотров в 
месяц. В большом же кино Борис 
Юрьевич дебютировал только в 2008 
году, когда приступил к съемкам 
подростковой драмы «Крыша» о трех 
школьницах, переживавших много 
сложных ситуаций. Грачевский го-
ворил в интервью «КП»: «У нас де-
тям очень мало уделяется внимания 
- пытаюсь в этой картине внимание 
к ним привлечь».

Картина дня:

Создатель «Ералаша» скончался на 72-м году жизни
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Борис Юрьевич был счастлив 
со своей молодой женой Екатериной 
Белоцерковской, которая, возможно, 
и станет его основной наследницей.
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А вот та самая рука, 
которую «сыграл» 

Грачевский в фильме 
«Варвара-краса, 
длинная коса».

Борис Грачевский умер от ковида, 
которого поначалу не боялся 
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Алена МАРТЫНОВА

Кто и как будет 
делить имущество 
Бориса Юрьевича.

ДОМА И ДЕТИ
После смерти режиссера 

осталось два главных объ-
екта недвижимости: загород-
ный дом и квартира в Мо-
скве. На Новой Риге отец 
«Ералаша» владел особня-
ком на 300 квадратов: цены 
на похожие дома стартуют от 
50 млн рублей.

Трехкомнатная квартира 
режиссера на улице Гиля-
ровского стоит от 17 млн ру-
блей. Там Грачевский жил с 
Екатериной Белоцерковской.

Пожалуй, главный пункт 
наследства - права на «Ера-
лаш». Кроме отчислений, 
которые Борис Юрьевич 
получал за телетрансля-
ции, он являлся учредите-
лем двух компаний: ООО 
«Ералаш» и ООО «Продю-
серский центр Ералаш». В 
обеих фирмах Грачевский 
был совладельцем в равных 
долях с другим учредите-
лем - Аркадием Григоря-
ном. По последним дан-
ным, «Ералаш» заработал 
89 млн рублей за год, а про-
дюсерский центр принес 36 
млн годовой прибыли.

По закону имущество 
умершего делится между 
вдовой и детьми. У Грачев-
ского четверо детей: 48-лет-
ний сын Максим и 41-летняя 
дочь Ксения от первого бра-
ка, 8-летняя дочь Василиса 
от второго и 9-месячный сын 
Филипп от последних отно-
шений. Кстати, Ксения мно-
го лет не общалась с отцом.

- Имущество делится меж-
ду наследниками первой 
очереди - вдовой и всеми 
детьми, - объясняет адвокат 
Юлия Вербицкая-Линник. - 
Если недвижимость и другие 
виды имущества были при-
обретены в браке, жена по-
лучает 50%, остальная поло-
вина делится в равных долях 
между всеми наследниками, 
включая вдову.

Таким образом, третья же-
на Екатерина может полу-
чить 1/2 имущества + 1/10. 
Дети Грачевского - по 1/10 
от всего имущества.

Есть и другой вариант: по 
словам друзей Грачевского, 
все имущество он завещал 
третьей жене. Если завеща-
ние не оспорят, вдова станет 
единственной наследницей. 
Но...

- Есть обязательные на-

следники, которых закон 
защищает независимо от за-
вещания, - говорит адвокат. - 
Например, нетрудоспособ-
ные жены, дети-инвалиды 
или несовершеннолетние. 
Они непременно получат 
свою долю. Кроме того, за-
вещание может быть оспо-
рено в суде по иску любого 
заинтересованного лица.

Таким образом, часть на-
следства Грачевского полу-
чит его 8-летняя дочь Васи-
лиса от второго брака.

КИНОЖУРНАЛ ЦЕННЕЕ 
НЕДВИЖИМОСТИ

- Авторские права на «Ера-
лаш» - это значительные и 
постоянные суммы, - отме-
чает Вербицкая-Линник. - 
Это наследство более долгое 
и перспективное, зачастую 
его стоимость превосходит 
цену недвижимости. Однако 
авторские права не входят 
в общую наследственную 
массу. Наследники должны 
указать нотариусу, что они 
на них претендуют, - без но-
тариального свидетельства 
тяжело будет получить свою 

долю прав. Авторские пра-
ва делятся в таких же долях, 
как и остальное наследство: 
например, получил 1/5 от 
наследства - получишь 1/5 
в авторских правах. При 
этом закон защищает несо-
вершеннолетних детей: они 
имеют обязательную долю.

Что касается раздела биз-
неса, то и тут свои нюансы.

- Если Грачевский стал 
учредителем компаний до 
свадьбы, вдова не получит 
половину доли, - говорит ад-
вокат. - Бизнес должен быть 
распределен в равных долях 
между женой и всеми деть-
ми. Если режиссер владел 
половиной компании, каж-
дый из пятерых наследников 
получит свои 10%. Если же 
в завещании указано иное и 
это ущемляет права, напри-
мер, несовершеннолетних 
детей, то это автоматически 
делает документ недействи-
тельным.

Получается, главным кон-
курентом вдовы Грачевского 
в получении наследства мо-
жет стать вторая жена режис-
сера - Анна Грачевская. 

утрата

Наследство:

Самое дорогое - 
авторские права 
на «Ералаш»

Федор Стуков в детстве 
снимался в «Ералаше» как 
актер. А потом вырос и сам 
снял несколько выпусков ки-

ножурнала, стал режиссером 
сериалов. И не переставал назы-

вать Грачевского своим кинопапой.
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Жизнь и творчество 
Бориса Грачевского - 

смотрите 
видео на сайте




